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新华社澳门 8月 25日电（记者
郭鑫 王红玉 王晨曦）澳门特区第五
任行政长官选举25日举行。作为唯一
被接纳的候选人，贺一诚以392票高票
当选澳门特区第五任行政长官人选。

上午10时，选举投票在澳门东亚
运动会体育馆国际会议中心举行，400
名行政长官选举委员会委员全部到
场，以无记名方式进行投票。

根据澳门特区《行政长官选举法》
规定，须有全体选委会委员的三分之二
到场投票选举方为有效；候选人得票数
超过选委会全体委员的半数方可当选。

经过 1 个多小时的投票和点票，
经核算无误后，澳门特区行政长官选
举管理委员会主席宋敏莉宣布：贺一
诚当选为澳门特区第五任行政长官
人选。贺一诚共获得 392 张有效选
票，得票率为98%。在选举管理委员

会、候选人的监票代理人和媒体监督
下，整个选举过程井然有序。

根据澳门基本法的规定，澳门特区
行政长官由一个具有广泛代表性的行
政长官选举委员会依法选出，经中央人
民政府任命成为候任行政长官。澳门
特区第五任行政长官的任期自2019年
12月20日至2024年12月19日。

宋敏莉宣布选举结果后，贺一诚来
到投票现场。行政长官选举委员会的
委员们以热烈掌声向他表示祝贺，贺一
诚向选委们致谢并发表当选感言。

贺一诚在感言中郑重承诺，将全
力以赴推进“一国两制”、“澳人治
澳”、高度自治的伟大实践，坚定不移
地严格按照宪法和基本法履职施政，
团结社会不同阶层和各界人士，以协
同奋进之力量、以变革创新之精神，
落实参选宣言和参选政纲，服务居

民、服务澳门、服务国家。
贺一诚表示，他将坦诚地面对澳

门历史和发展过程中的问题与挑战，
紧紧围绕和把握澳门在新时代国家改
革开放中的发展优势和发展机遇，与
全澳居民和衷共济、奋发进取，不负重
托，不辱使命。将依法加快推进澳门
特区政府治理体系的优化工作和提升
公共治理水平的建设，实现澳门经济
适度多元发展，大力增进民生福祉，加
大人才培养和关注青年工作，打造多
元文化交流基地，稳固成功态势、稳续
和谐大局，开创澳门发展新局面。

贺一诚1957年6月生于澳门，曾
任澳门特区行政会委员、澳门中华总
商会副会长等职。2013年10月，他当
选澳门特区立法会主席，2017年10月
连任。他曾担任第九至十三届全国
人大代表、全国人大常委会委员。

贺一诚高票当选澳门特区第五任行政长官人选

8月25日，参加“四海一家·川港同
行”交流活动的香港青年走进成都市的
社区、企业、博物馆等，进行参观交流。

据了解，此次青年交流活动由四川省港澳办、共青团四川省委和香港新家园
协会共同主办。图为参加交流活动的香港青年（后排）在金沙遗址博物馆陈
列馆有“太阳神鸟”图案的房顶前与志愿者（前排）合影留念。

新华社记者 刘坤摄

香港青年走进成都

（上接1版）

水：从大开发到大保护，长江母亲河
重典治沉疴

立秋已过，长江湖南岳阳段的华龙湿地，江
碧草青，气象开阔，吸引了许多游客来此观光。

很难想象，就在两年多前，这里还是一处尘
土飞扬、难见绿草的砂石码头。居住在附近的群
众，常年被灰尘、噪音包围。

彼时，从巴山蜀水到江南水乡，污水入河入
江、码头砂石堆积、化工企业围江，长江水质持续
恶化、生态功能退化，生态系统敲响警钟。习近平
总书记痛心地形容她：“病了，病得不轻了”。

2018年4月，习近平总书记再次考察长江。
“总书记问得很细，他很关心老百姓有没有享受
到生态变化带来的实惠。”长江水利委员会水文
中游局岳阳分局局长陈建湘回忆说。

考察中，习近平总书记指出，绝不容许长江
生态环境在我们这一代人手上继续恶化下去，一
定要给子孙后代留下一条清洁美丽的万里长江！

为保护一江碧水，仅仅湖南一省去年就在
两个月内集中拆除了沿江小散码头泊位42个，
关停渡口13道，退还长江岸线7.24公里。曾经扰
民的码头变成了“惠民”的湿地公园。

“这两年多来，《岳阳楼记》中的壮阔美景正
在重现！”陈建湘感慨说，江水越来越清，有时还
能看到江豚可爱的身影。

【回响】

长江好不好，是习近平总书记心头始终牵念
的一件大事儿。2016年1月、2018年4月两次召开
的座谈会，议题都绕不开生态优先、绿色发展。

一泓清水，是生命之源，也是生态之源。
如今，共抓大保护，不搞大开发，已经成为

长江经济带沿线省市的共识。

林：从护绿到增绿，“中国绿”赢得世
界赞誉

8月，位于内蒙古赤峰市喀喇沁旗中南部的
马鞍山林场铺满绿色，油松挺拔，白桦亭亭，一派
生机盎然。在林间空地上，林场工人们正忙得火
热，提着割灌机清除杂草，并监测病虫害防治效果。

今年7月15日，习近平总书记顶着烈日，沿
着崎岖的护林小道，来到这里。他走进林区，察
看林木长势，同正在劳作的护林员们交流，了解
他们的工作、生活、家庭情况。

回忆起习近平总书记深入林场与大家交流
的场景，喀喇沁旗林草局局长赵连奎记忆犹新：

“我们告诉总书记，现在生态好了，在上山巡护
的时候，时常碰到狍子、野兔、山鸡、野猪等野生
动物，来旅游的人也多了，山野菜不愁卖了，山
货也特别多，老百姓切切实实得到了好处，更加
深刻地认识到绿水青山就是金山银山。”

马鞍山林场只是赤峰市生态文明建设的一
个小小缩影。地处蒙冀辽三省区交界处的赤峰
市，森林面积由新中国成立初期的682万亩增加

到4540万亩，森林覆盖率由5.2%提高到35.7%，
实现了由“沙进人退”向“绿进沙退”的历史性转
变，成为祖国北疆一颗璀璨的绿色明珠。

【回响】

绿色，是生命的底色。
2017年，河北塞罕坝林场建设者荣获联合国

环保最高荣誉——“地球卫士奖”。习近平总书记
称其为“推进生态文明建设的一个生动范例”。

三北工程、天然林保护工程、退耕还林工程
……几十年来，中华大地的绿色版图不断扩大，
成为全世界的绿色奇迹。

我国成为世界上最大的人工林贡献国。全
球从2000年到2017年新增的绿化面积中，约四
分之一来自中国，贡献比例居首。在全球森林资
源持续减少的背景下，中国成为全球森林资源
增长最多的国家。

田：从求量到求质，大国农业向绿色
生态转型

初秋的黑龙江建三江，风吹稻菽千重浪。七星
农场一望无际的稻田里，用水稻“种”出的“中国粮
食 中国饭碗”8个大字，成为一道亮丽的风景线。

作为农场工人代表，张景会清晰地记得，去
年首个中国农民丰收节刚过，习近平总书记就
来到七星农场考察的场景。

“习近平总书记强调，要加快绿色农业发展，
坚持用养结合、综合施策，确保黑土地不减少、不
退化。”习近平总书记的话令张景会牢记在心。

张景会是七星农场的种粮大户，种植的水
稻有352亩。今年，他家采取了秸秆还田、测土配
方、侧深施肥等技术，每亩地减少氮肥用量2.3
公斤。他家的这块稻田还被确定为七星现代农
业示范区高标准示范点之一！

“以前种圆粒水稻，收完之后就卖给国家粮
库。现在不同了，我们瞄着市场需求，大力发展绿色
有机农业。”张景会说，去年他种的200亩绿色水
稻，加工成大米后，销往山东，每斤卖到了8元多。

在发展绿色农业、促进农业可持续发展方
面，七星农场还重点推广应用水稻侧深施肥插
秧机、秸秆还田机等机械设备，并通过测土配方
减少肥料投入。

张景会说，侧深施肥提高了肥料利用效率，
还避免了过去常规施肥造成的肥料蒸发，减轻
了对水源、土地等的污染，达到控肥增效、绿色
种植的效果。

【回响】

我国是农业大国。农业的绿色转型，关系食

品安全，关系长远发展。
早在2013年，习近平总书记在山东考察时就针

对“三农”工作提出，深入推进农业发展方式转变。
今年全国两会上，在河南代表团参加审议

时，习近平总书记又提出，加大农业面源污染治
理力度，开展农业节肥节药行动。

农业的绿色转型扎实推进，我国已提前三年
实现化肥农药零增长。到2020年，全国主要农作
物化肥农药使用量要实现负增长。

湖：从围湖到爱湖，湖泊保护进入新
时代

“苍洱毓秀”——李德昌把苍山洱海间的万
种风情写在了自家小院的外墙上。

他的小院坐落在洱海之滨，位于云南大理
白族自治州大理市湾桥镇古生村。2015 年初，
习近平总书记走进这个小院，和乡亲们在院子
里拉起了家常。习近平总书记叮嘱说：“一定要
把洱海保护好”。

“习近平总书记在洱海边说，‘立此存照，过
几年再来，希望水更干净清澈。’我们一定不能
辜负总书记的期望。”李德昌心里一直牢记总书
记的嘱托。从那以后，他每天都会到洱海边走一
走，观察洱海水质的变化。

洱海，是云南省第二大淡水湖。上世纪80年
代起，流域内人口不断增长、旅游业飞速发展，
洱海流域污染负荷快速增加。洱海经历了从贫
营养湖泊向中营养湖泊再到富营养湖泊的演
变，出现了蓝藻大面积聚集和暴发。

“只要有时间，我就过来帮忙，打扫滩地上
的生活垃圾，打捞近岸的死亡水生植物和水
藻。”李德昌说，只要洱海水质好了，自己辛苦一
点也值得。

为留住“苍山不墨千秋画，洱海无弦万古琴”
的自然美景，大理州开启洱海保护治理抢救模式。
截至2018年底，洱海流域城乡生活污水实现全收
集、全处理；完成环湖1806户生态搬迁，并同步建
设5800多亩环湖生态湿地和缓冲带；在洱海流域
范围内禁种大蒜10万亩，大幅减少化肥使用。

如今，李德昌的心情越来越好——洱海水质
好多了，站在岸边都能看到湖底，被视为“水质风向
标”的海菜花也多起来。2018年洱海全湖水质7个
月保持Ⅱ类水，为2015年以来水质最好的年份。

【回响】

人类自古逐水而居。湖泊，一直在人们生产
生活中占有重要地位。

长期以来，一些地方围垦湖泊、侵占水域、超
标排污、违法养殖、非法采砂，造成湖泊面积萎

缩、水域空间减少、水质恶化、生物栖息地破坏等
问题突出，湖泊功能严重退化。

2018年，在东北三省考察时，习近平总书记
乘船察看查干湖南湖生态保护情况，又沿栈道步
行察看水体状况和动植物生存环境。

今年全国两会上，他在参加内蒙古代表团审
议时指出，要抓好内蒙古呼伦湖、乌梁素海、岱海
的生态综合治理，对症下药，切实抓好落实。

近年内蒙古全力抓好一湖两海的生态环境
治理，目前水质指标总体向好，野生动植物种类
稳步增加，生态环境逐步改善，成为候鸟天堂。

草：从牧民到市民，打出生态民生“双
赢牌”

从牧民变成了市民，65岁的更尕南杰对草
原的感情依旧刻在骨子里。

15年前，牧民更尕南杰住在海拔近5000米
的青海省海西蒙古族藏族自治州格尔木市唐古
拉山镇措里玛村。为响应国家退牧还草、生态移
民的号召，128户407名牧民群众从400多公里
之外搬迁至格尔木市南郊。

新村取名长江源村，寓意“来自长江源头和饮
水思源、不忘党的恩情”。2016年8月22日，习近平
总书记来到这个海拔近3000米的移民村庄。

想起当时情景，更尕南杰难掩激动之情：“我
和村里的藏族村民穿上了过节才会穿的藏服，捧
着哈达，期待着总书记出现在村委会门口。”

习近平总书记指出，保护三江源是党中央
确定的大政策，生态移民是落实这项政策的重
要措施，一定要组织实施好。

“现在全村多户都任命有草原管护员，定期
去山上的草场巡视。过去一年来，村里还重点实
施了电网改造、天然气入户等基础设施项目，乡
亲们的日子越过越好。”更尕南杰说。

在寄托了当地 10 万生态移民“乡愁”的背
后，三江源生态环境正在向好发展。与2004年相
比，三大江河源头年均向下游多输出58亿立方
米的优质水，草原产草量提高30%，藏野驴、雪
豹等濒危动物种群数量恢复性增长。

【回响】

草木植成，国之富也。
在2017年7月中央全面深化改革领导小组

会议上，习近平总书记在谈及建立国家公园体制
时说，坚持山水林田湖草是一个生命共同体。

从山水林田湖，到山水林田湖草，虽然只增
加了一个“草”字，却把我国最大的陆地生态系统
纳入生命共同体中，体现了习近平总书记深刻的
大生态观。

如今，在党中央的重视推动下，我国草原生
态系统保护与修复成效显著，草原涵养水源、保
持土壤、防风固沙等生态功能得到恢复和增强，
局部地区生态环境明显改善，草原生态环境持续
恶化势头得到初步遏制。茵茵草原正成为广大牧
民群众脱贫致富奔小康的重要依托。

（新华社北京8月25日电）

为了美丽的绿水青山
——习近平总书记考察生态文明建设回访

新华社记者


